

# 山口県の植物さんぽ④

河原のようないい場所が好き！

他の植物に頼つて生きている！  
ナンバンギセル



「ほっとやまはく」  
タイム④

秋吉台  
秋の初め頃編

毎年厳しくなるばかりの夏の暑さも少しあは和らいできた頃でしょうか。そろそろお出掛けにも程よい季節になってきました。今回は、秋風が吹き始める頃(9月)から本格的な秋の季節にかけて、秋吉台で花が見られる植物たちを紹介します。(画像の撮影場所はすべて秋吉台)

カワラケツメイ  
カワラケツメイ(河原決明)は、マメ科の一年草で、これも日々よく当たる河原や道端などに生えます。昔からお茶の代用や薬として広く用いられてきたので、マメチャ(豆茶)、ネムチャ(合歡茶)などいろいろな名前で呼ばれています。河原などによつて、野生のものは稀少になりました。



葉や果実をお茶として用いてきたカワラケツメイ(右下は果実)



秋の草原を彩るピンクのヒメヒゴタイ(右下は頭花と呼ばれる花)

ナシバンギセル(南蛮煙管)別名オモイグサは、なかなかユニークな形をしていて、名前も面白い植物です。キセル(煙管)というのは、昔の人たちがたばこを吸うときに使った道具で、先が少し曲がっているのが、この花の形に似ているところか



スキに寄生するナシバンギセル(右下は花の内側)



ナデシコとは、かれんでなでたくなる様子のこと

ら名付けられました。ナシバン(南蛮)というのは、昔の日本から見た外國(ヨーロッパなど)のことです。名前だけでも十分面白いのですが、ナシバンギセルの仲間は自分で栄養を作らなくて(光合成をしなくて)、スキなどの植物から栄養を奪つて育つ寄生植物といつ点でも興味深い植物です。近所にスキなどのが生える多年草で、同じ仲間でカラナデシコ(唐撫子)と呼ばれるセキチク(大和撫子)とも呼ぶべき植物です。近所にスキなどを育む野原があれば根元附近を探してみてください。

カワラナデシコ  
カワラナデシコ(河原撫子別名ナデシコ)は、文字通り河原や草原などの日当たりの良い場所に生える多年草で、同じ仲間でカラナデシコ(唐撫子)と呼ばれるセキチク(大和撫子)とも呼ばれ、万葉集の時代から親しまれてきました。これも秋の七草の一つです。

ヒメヒゴタイは、高さ  
草原にりんと  
立つ姿が美しい！  
ヒメヒゴタイ



遠くからでも目立つオミナエシ(右下は花の様子)

1歳を超すものもある多年草で、全国の日の当たり草原に、「ぐまれにし色の丸い花を枝先に付けて」と見えているように見えます

が、花びら(花弁)は上方だけ、下の方は、か見られません。ピンク色の丸い花を枝先に付けて、結果的に全体がピンクの丸い形の花びらに見えます。河原などによつて、野生のものは稀少になりました。

オミナエシ

えている面白い植物です。九州の阿蘇などに見られる青い花のヒゴタイとほ別の属です。

オミナエシ

山口県立山口博物館  
TEL 083-922-0294  
月曜休館(祝日の場合は翌日)  
最新情報はホームページで

